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■ 本报通讯员 毛 玲

“老杨，家里一切都好。明年你要

退休了，这期工程做好了，画个圆满的

句号。等你归来，共看春暖花开……”5

月 20 日，本是年轻人钟爱的日子，然而，

在 这 一 天 即 将 到 来 之 际 ，中 铁 十 五 局

541 国道和平汉江大桥的项目负责人杨

维训，却早早地收到了老伴发来的“节

日告白”。

收到这份礼物的那一刻，望着眼前

的滔滔江水和热火朝天的建设工地，生

性刚强的杨维训眼角湿了。在工程建

设一线工作了 40 多年，他极少回家陪伴

妻子和孩子，为此，他深感愧疚。

1964 年 7 月 出 生 ，安 徽 定 远 人 ，党

员，高级工程师，国家注册一级建造师，

毕 业 于 西 南 交 通 大 学 工 程 地 质 专 业 。

这是杨维训的“名片”。

他曾参加焦枝铁路、开洛高速、朔

黄重载铁路、秦沈铁路客运专线、华东

“第一隧”——浙江台缙高速公路苍岭

特长隧道工程等建设。2009 年，他领衔

的项目为企业创利 1160 万元，成为中铁

十五局项目经理队伍里的一名“虎将”

和“常胜将军”。2020 年 12 月，陕西安康

G541 紫阳汉王至洞河公路工程和平汉

江大桥工程开工，56 岁的杨维训主动请

缨，开启了退休前的“最后一战”。

有人劝道：“老杨啊，你在一线干了

一辈子，奔六的人还这么拼干啥？”杨维

训淡然一笑。

他说，80 多岁的老母亲和爱人非常

支持他站好最后一班岗，这让他的 40 多

年职业生涯没有遗憾！

中铁十五局所负责的紫阳和平汉江

大桥，位于瀛湖库区深水区，水位差 25

米，地质条件差，是全线重点控制性工

程。施工难度大、质量目标高、工期紧，

作为负责人，杨维训的压力可想而知。

他每周必开项目推进会，每月带队

进行质量检查并召开质量分析会，将现

场存在的质量问题做成 PPT 课件，对每

个问题一一分解、逐个解决，忙到深夜

对他来说是家常便饭。

2021 年春节前夕，因过度劳累，正

在开会的他突发胸闷，疼痛难忍，被同

事送到医院后确诊患了冠心病。躺在

病床上，他却记挂着大桥的建设，在他

心中，大桥就像是“待产的孩子”。

九曲汉江美如画，那是游人眼中的汉

江。而对于紫阳和平汉江大桥的建设者

来说，汉江带来更多的是责任，是风险。

2021 年 9 月，几场暴雨导致汉江洪

水 暴 涨 ，严 重 冲 刷 栈 桥 和 施 工 作 业 平

台。每场暴雨来袭，杨维训都要赴现场

查看险情，当年 9 月 27 日，洪水已至历史

极值，栈桥晃动严重，随时都有垮塌的

可 能 ，杨 维 训 和 总 工 王 华 上 桥 查 看 险

情，就在他们查完险情到岸上不到两分

钟 ，施 工 作 业 平 台 的 钢 架 桥 被 河 水 冲

垮。“至今想起，都会惊出一身冷汗！”杨

维训说。

面对险情，杨维训第一时间想到的

不是个人安危，而是镇定自如地启动应

急预案，指挥施工人员和机械设备安全

撤离，并对现场进行管控，严防村民进

入危险区域，造成二次伤害。

等一切就绪，他和王华开始紧张地

讨论：平台受损需要重新搭设，工期至

少会延误半年，怎么才能把损失的时间

“抢”回来？

在工作中，杨维训既认真又细致，

是 大 伙 心 目 中 值 得 信 赖 的“ 大 家 长 ”。

为 让 建 设 者 专 心 工 作 ，他 深 入 施 工 现

场，关心职工生活，大伙的烦心事、揪心

事，一件件一桩桩都挂在心上。慰问职

工、组织体检、举办集体生日会、关爱职

工子女……如此体贴，让大伙儿心暖如

春、干劲十足。

“三百六十五里路呀，从少年到白

头，有多少三百六十五里路呀，越过春

夏秋冬……”忙碌了一整天的杨维训，

背对着夕阳走在下班路上，哼起了他一

直爱唱的歌。身后的汉江大桥，已于今

年 4 月 27 日合龙，从此结束了两岸 15 万

群众隔江相望、舟楫以渡的历史。望着

这座桥，他感到骄傲。

“等你归来，共看春暖花开”

■ 本报记者 丁贤飞
本报通讯员 吴欣瞳

“老村干的调解解决了问题，我很

满意！”5 月 16 日，濉溪县四铺镇大曹村

村民冯某某告诉记者。

不久前，冯某某来到四铺镇信访接

待中心，当日值班的赵允和惠超都是老

村干，一位曾担任五铺村党总支书记，

一位曾担任新风村党总支书记。如今，

他们都是镇里的“老村干巡回”调解委

员会成员。

两位老支书在一番拉家常之后了

解 到 ，冯 某 某 家 的 田 地 旁 有 个 铁 皮 房

子，只要一下雨，雨水往地里流，影响收

成。他们随后和大曹村联系，赶到现场

查 看 情 况 ，确 认 冯 某 某 所 说 的 情 况 属

实。在充分调查的基础上，四铺镇在大

曹村召开了信访事项协调会，推动了问

题的解决，老冯家地头的铁房被拆除。

午收将近，站在自家地头，看着沉

甸甸的麦穗迎风摆动，老冯的脸上也露

出了喜悦的笑容。

四铺镇“老村干巡回”调解委员会

是今年初成立的。“老村干人头熟、地头

熟、威望高，在及时了解群众诉求、化解

群众矛盾方面有着明显优势。”四铺镇

党委书记吴银告诉记者，该镇 20 个村有

40 名老村干主动报名参加了“老村干巡

回”调解委员会，成为调解志愿者。

在四铺镇新风村，当地村民李某反

映自家所分到的土地亩数不足，影响到

征迁补偿。四铺镇相关领导、老村干们

来到现场查看、丈量，并为此召集村民

代表进行协商，顺利解决了这一问题，

令李某心悦诚服。

赵允说，“老村干巡回”调解委员会成

员“一案一下访”，变“坐诊”为“出诊”、变

“找上门”为“送进门”，通过实地走访、个

别访谈等方式对信访案件和风险隐患“把

脉问诊”，核实真实性，摸清问题原因、历

史纠葛，从根本上化解矛盾纠纷。

“老村干还通过经验分享、案例分

析、实地指导等方式，在村级事务处理、

矛盾纠纷调处、密切干群关系等各个方

面，手把手教，面对面讲，帮助年轻干部

拓展工作思路，增强实战能力，提升为

民服务质量。”吴银说。

老村干巡回管起“烦心事”

据新华社电（记者 赵文君）市场监

管总局近日在全国范围开展企业信用

监管数据质量全面提升行动，计划用 1

年半时间解决企业信用监管数据不全

面、不准确、不规范等突出问题。

这是记者5月18日从市场监管总局获

悉的。这项行动主要针对国家企业信用信

息公示系统归集的涉企信息、其他政府部

门依法履职中产生的涉企信息、企业依法

填报公示的信息等3大类数据，通过统一数

据标准、加强源头治理、强化问题整改、实

施常态监测、拓展数据应用等办法，促进企

业信用监管数据质量全面提升。

近年来，市场监管总局以国家企业

信用信息公示系统统一归集的海量信

息数据为基础，持续推动监管方式转变

和监管效能提升。过去以年检验照、巡

查检查等为主的监管方式，逐步向以数

据为基础的法治监管、信用监管和智慧

监管方式转变。

据介绍，行政许可、行政处罚、经营

异常名录、严重违法失信名单都属于企

业信用监管数据，目前还存在不准确、不

完整、不及时、不规范等数据质量问题，

制约数据应用。此次行动将着力推动解

决数据的区域化、分散化、碎片化问题，

破除“信息孤岛”。探索开发更多信用监

管工具，如信用承诺、守信激励、信用培

育、信用合规等，强化企业信用监管数据

的应用，为政务决策管理提供数据支撑。

统一数据标准 加强源头治理 实施常态监测

企业信用监管数据质量提升行动展开

本报讯（记者 安耀武）5 月 16 日，

2023 年“5·18 国际博物馆日”安徽省主

会场暨阜阳市博物馆新馆开馆活动在

阜阳举行。阜阳市博物馆新馆开馆标

志着阜阳再添一座文化新地标。

阜阳市博物馆新馆位于该市城南

新区双清湾公园东北侧，总建筑面积达

3.9万平方米。馆内开阔通透，参观展线

流畅。新馆馆藏文物 12.6 万件，其中国

家一级文物 64 件，数量居全省第 2 位。

自去年 11月试运营以来，新馆累计接待

观众 30余万人次，仅次于安徽博物院。

阜阳市博物馆新馆开馆

据新华社电（记者 杨湛菲）5 月

18 日是国际博物馆日。当天，故宫

博物院向社会全新发布 2 万件院藏

文物高清数字影像，“数字文物库”

文物总数超过 10 万件，公众可通过

故宫博物院官网进入浏览。

据介绍，“数字文物库”利用知

识 图 谱 技 术 增 强 了 文 物 检 索 能

力。也就是说，用户以往只能通过

关键词或名称来检索文物，如今还

可通过文物的纹饰、颜色等检索，

进一步满足公众欣赏、学习、研究

需要。

2019 年，故宫博物院推出了线

上数字文物项目“数字文物库”，首

批精选了 5 万件文物高清数字影像

向社会无偿公布。截至目前，“数字

文物库”浏览量超 3300 万次。

“故宫·腾讯联合创新实验室”

同日落成，现已初步具备超高清二

维数字影像、三维文物数据、虚实

融 合 视 音 频 采 集 等 文 物 多 维 数 据

一体化采集能力。下一步，故宫将

探 索 文 物 数 字 化 保 护 利 用 的 新 形

态，让数字文化资源成果更好惠及

大众。

故宫“数字文物库”

文物总数超10万件本报讯 中国共产党党员、离休干部、

蚌埠市人大常委会原副主任王明义同志，

因病于 2023 年 5月 16日逝世，享年 101岁。

王明义同志，安徽巢湖人，1922年 11月

生，1938年12月参加革命，1939年9月加入中

国共产党。历任巢县抗日游击大队战士，新

四军班长、党支部书记、干事、参谋，三野二纵

四师作战参谋，蚌埠信丰面粉厂副经理，皖北

铁工厂厂长，市工业局局长，市委工业部副部

长，市委工交政治部副主任兼冶金局局长，市

计委副主任，市委工业革委会主任，市重工业

局局长、市生产指挥组组长，市建委、计经委

副主任、主任，市革委会副主任，副市长，市人

大常委会副主任，1987年12月离休。

王明义同志的遗体已于 2023 年 5 月

18日在蚌埠市殡仪馆火化。

王明义同志逝世

▲ 5月 17日，在位于砀山县程庄镇坡里王屯村的百思农农业科技公司

种植基地的西瓜大棚里，瓜农正举行品西瓜、猜西瓜等活动。砀山县是

“中国西甜瓜之乡”，西瓜产业是该县农业支柱产业，目前，全县种植西瓜

10万余亩，总产量约 40万吨，是皖北最大的大棚、拱棚西瓜优势产区和

集中产区，也是国家西甜瓜产业技术体系示范基地、示范县。

本报通讯员 李艳龙 摄

◀ 5 月 16 日，在利辛县中疃镇姜黄社区小马采摘园，农民在采收西

瓜供应市场。今年当地种植的西瓜品质好、上市早、价格可观，每亩大

棚西瓜收入近万元。 本报通讯员 刘勤利 刘 杰 摄

西瓜丰收啦
▲ 5 月 14 日，合肥市庐阳区三十岗安徽芸林

生态农业科技有限公司西瓜特色农业示范基

地，瓜农正在大棚里劳作。三十岗西瓜是全国

农产品地理标志产品。今年，省农科院与种植

企业联手，科技化种植西瓜 330 余亩，产量超

200万斤，多个优良品种全面上市。

本报记者 范柏文 摄


